

Diario de Sesiones del Pleno



Fecha de edición: 16 de junio de 2023

Número 2.252

Pleno del Ayuntamiento de Madrid

Sesión (7/2023), extraordinaria celebrada el miércoles, 14 de junio de 2023

Presidencia de don Francisco de Borja Fanjul Fernández-Pita

SUMARIO

* * * *

Asistentes a la sesión:

Presidente: don Francisco de Borja Fanjul Fernández-Pita.

Secretario: don Federico Andrés López de la Riva Carrasco, Secretario General del Pleno.

Don José Luis Martínez-Almeida Navasqués, Alcalde de Madrid, del Grupo Municipal del Partido Popular, y los siguientes concejales:

Por el Grupo Municipal Más Madrid: doña María del Mar Barberán Parrado, doña Maysoun Douas Maadi, don Francisco Fernández Camacho, doña Esther Gómez Morante, don Félix López-Rey Gómez, doña Rita Maestre Fernández, don Miguel Montejo Bombín, don Ignacio Murgui Parra, don José Luis Nieto Bueno, doña Pilar Perea Moreno, don Francisco Pérez Ramos, doña Carolina Pulido Castro, doña Amanda Romero García y doña María Pilar Sánchez Álvarez.

Por el Grupo Municipal del Partido Popular: don Francisco de Borja Carabante Muntada, doña Sonia Cea Quintana, don José Fernández Sánchez, doña Paloma García Romero, don Álvaro González López, doña María Cayetana Hernández de la Riva, doña Engracia Hidalgo Tena, doña Andrea Levy Soler, doña Almudena Maíllo del Valle, doña Blanca Pinedo Texidor, don Francisco Javier Ramírez Caro, doña María Inmaculada Sanz Otero y doña Loreto Sordo Ruiz.

Por el Grupo Municipal Socialista de Madrid: don Pedro Barrero Cuadrado, don Ignacio Benito Pérez, doña Natalia Cera Brea, doña María del Mar Espinar Mesa-Moles, doña Enma López Araujo, doña Emilia Martínez Garrido, don Ramón Silva Buenadicha y don Álvaro Vidal González.

Por el Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía: don Martín Casariego Córdoba, doña Concepción Chapa Monteagudo, don Mariano Fuentes Sedano, don Miguel Ángel Redondo Rodríguez, doña Silvia Saavedra Ibarrondo, don Santiago Saura Martínez de Toda y doña Begoña Villacís Sánchez.

Por el Grupo Municipal VOX: doña Arántzazu Purificación Cabello López, don Fernando Martínez Vidal y don Francisco Javier Ortega Smith-Molina.

Por el Grupo Mixto: don José Manuel Calvo del Olmo y don Luis Carlos Cueto Álvarez de Sotomayor.

Los concejales no adscritos: don José Anierte Rueda, doña Sofía Miranda Esteban, don Ángel Niño Quesada y don Alberto Serrano Patiño.

Asisten también la Interventora General doña Beatriz Vigo Martín y el Vicesecretario General del Pleno, don Juan José Orquín Serrano.

* * * *

Se abre la sesión a las diez horas y ocho minutos	
Página	4

ORDEN DEL DÍA

Punto 1.- Aprobación de las actas de las sesiones anteriores que seguidamente se relacionan:

-Sesión (5/2023), ordinaria de 25 de abril de 2023.

-Sesión (6/2023), extraordinaria de 28 de abril de 2023.

Página	4
– Intervenciones del Secretario, el Presidente, el Sr. Calvo del Olmo, el Sr. Ortega Smith-Molina, la Sra. Espinar Mesa-Moles, la Sra. Maestre Fernández, la Sra. Villacís Sánchez y la Sra. Levy Soler.	
– Votación y aprobación de las actas.	

Punto 2.- Aprobación del acta de la presente sesión:

-Sesión (7/2023), extraordinaria de 14 de junio de 2023.

Página	4
– Votación y aprobación del acta.	

Intervenciones finales de despedida y de expresión de diversos agradecimientos.

Página	4
– Intervenciones del Presidente, la Sra. Villacís Sánchez y el Sr. Calvo del Olmo.	

Finaliza la sesión a las diez horas y veintitrés minutos	
Página	6

(Se abre la sesión a las diez horas y ocho minutos).

El Secretario General: A continuación, señor presidente, celebradas todas las comisiones especiales estaríamos en disposición de dar comienzo a la sesión plenaria cuando usted lo considere.

El Presidente: Muchas gracias.

Se abre la sesión extraordinaria del Pleno convocada para el día de hoy.

Tiene la palabra el señor secretario.

El Secretario General: Gracias, señor presidente.

Sesión 7/2023, extraordinaria del Pleno, convocada para hoy, miércoles 14 de junio de 2023. Se celebra una vez celebradas las correspondientes comisiones que acabamos de efectuar. Tiene lugar en el Salón de Sesiones del Pleno del Palacio de Cibeles. Es una sesión presencial sin perjuicio de la aplicación de lo dispuesto en el artículo 70.5 del Reglamento Orgánico del Pleno de resultar ello procedente.

Punto 1. Aprobación de las actas de las sesiones anteriores que seguidamente se relacionan:

-Sesión (5/2023), ordinaria de 25 de abril de 2023.

-Sesión (6/2023), extraordinaria de 28 de abril de 2023.

(Los puntos 1 y 2 se tratan conjuntamente).

El Secretario General: Yo creo que se pueden someter directamente a votación conjuntamente.

El Presidente: ¿Grupo Mixto?

El Portavoz del Grupo Mixto, **don José Manuel Calvo del Olmo:** A favor.

El Presidente: ¿Grupo VOX?

El Portavoz del Grupo Municipal VOX, **don Francisco Javier Ortega Smith-Molina:** A favor.

El Presidente: ¿Grupo Socialista?

La Portavoz del Grupo Municipal Socialista de Madrid, **doña María del Mar Espinar Mesa-Moles:** A favor.

El Presidente: ¿Grupo Más Madrid?

La Portavoz del Grupo Municipal Más Madrid, **doña Rita Maestre Fernández:** A favor.

El Presidente: ¿Grupo Ciudadanos?

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, **doña Begoña Villacís Sánchez:** A favor.

El Presidente: ¿Grupo Popular?

La Delegada del Área de Gobierno de Cultura, Turismo y Deporte y Portavoz del Grupo Municipal del Partido Popular, **doña Andrea Levy Soler:** A favor.

El Presidente: Quedan aprobadas las actas.

(Sometida a votación la aprobación de las precedentes actas, quedan aprobadas por unanimidad, con 52 votos a favor de los concejales de los Grupos Municipales Más Madrid (14), del Partido Popular (14), Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (7), Socialista de Madrid (8), VOX (3), Grupo Mixto (2) y los concejales no adscritos [4]).

Punto 2.- Aprobación del acta de la presente sesión:

-Sesión (7/2023), extraordinaria de 14 de junio de 2023.

(De conformidad con las intervenciones recogidas en el punto 1, y que se dan aquí por reproducidas, sometida a votación la aprobación de la precedente acta, queda aprobada por unanimidad, con 52 votos a favor de los concejales de los Grupos Municipales Más Madrid (14), del Partido Popular (14), Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (7), Socialista de Madrid (8), VOX (3), Grupo Mixto (2) y los concejales no adscritos [4]).

* * * *

El Presidente: Teniendo en cuenta que estamos en el último Pleno de esta Corporación no sé si algún portavoz de algún grupo quiere tener unas palabras de despedida.

La señora vicealcaldesa tiene el turno de palabra.

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del Área de Gobierno de Vicealcaldía y Portavoz del Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, **doña Begoña Villacís Sánchez:** ¡Uf!, a ver si llevo hasta el final.

Bueno, me habrán escuchado muchas veces..., hay unas palabras de Ramón Gómez de la Sema que dice que Madrid es la ciudad que se mete las manos en los bolsillos mejor que nadie. Y eso es lo que vamos a hacer de ahora en adelante, meternos las manos en los bolsillos, salir del Ayuntamiento de Madrid y empezar una nueva etapa que yo estoy segura, porque he tenido muchos cambios en mi vida, que va a ser muy ilusionante pero, desde luego, no va a ser tan apasionante como la que hemos vivido en estos últimos años maravillosos.

He estado ocho años de mi vida dedicándome a la política, mis compañeros también, queriendo hacer un espacio al centro en este país y en esta ciudad porque no estamos obligados a vivir rendidos a los extremos y lo voy a seguir pensando, aunque todo parezca que en un futuro próximo en España va a ser así, vamos a tener que depender de un extremo y de otro, pero no estamos obligados como ciudadanos a vivir así. Yo creo que el centro siempre es importante, creo que la moderación en la vida siempre es importante, creo que los puentes son esenciales, creo que lo más bonito que ha ocurrido en este Ayuntamiento fueron los Pactos de la Villa y que nos sentimos todos muy orgullosos de aquello que ocurrió, que nos sentó e hizo que hablásemos gente muy discrepante y que de repente descubriésemos a compañeros que defendían ideologías muy distintas, pero con los que éramos capaces de entendernos.

Voy a hacer una cosa que quizás ustedes no se esperan y lo voy a hacer ahora mismo porque si siempre he defendido la libertad ahora sí que soy una ciudadana libre porque soy expolítica y hablo con mucha libertad. Voy a hacer algo que quizás no les guste, pero como este es mi último Pleno tengo una sensación, no se lo escondo, de cierta decepción, mucha tristeza como comprenderán, una cierta nostalgia. Eso creo que me va a animar a hacer lo que voy a hacer que es sacarles las vergüenzas a todos, porque ustedes tienen muchas vergüenzas y las ocultan.

Hay un señor que se sentaba ahí que se llama Pedro Fernández que le cae bien al 95 % de este Pleno. A muchos de ustedes los he escuchado decir: Me cae bien alguien de VOX, me cae bien alguien de VOX. Y no pasa nada.

Hay otro señor que se llama Fernando Martínez Vidal que cuando le llamas te responde con soma: ¿Extrema derecha?, y a partir de ahí tienes una conversación maravillosa porque es una buena persona.

Tengo a dos concejales, una con la que tengo pendiente una caña que es Blanca Pinedo que ha sido una excelente concejal de Tetuán, una excelente concejal de distrito; igual que Loreto, que se sienta a su lado, que si la política es injusta se ve en la cara de Loreto, que ha sido una maravillosa concejal reconocida por los vocales vecinos de todos los grupos políticos. No sé si se te reconoce pero yo quiero reconocértelo y que lo sepan todos. Hasta yo creo que López-Rey se lo podría reconocer porque López-Rey de vez en cuando, cuando estamos fuera de los plenos, reconoce las cosas y le agrada que las cosas se hagan. Eso saben ustedes que es perfectamente cierto.

Uno de los mensajes más bonitos que me escribieron cuando me fui..., bueno, han sido muchísimos de ustedes.

He coincidido en comisiones con gente que defiende maravillosamente bien la ciudad de Madrid, como el señor Álvaro, del Partido Socialista, que cuando termina la comisión te sigue preguntando de forma sincera sobre los temas que sabemos todos que realmente le preocupan; porque no es posturo, hay preocupación de verdad por los intereses de los madrileños y eso yo te lo reconozco, Álvaro, porque es verdad y lo sabemos todos los que te conocemos, con independencia del partido político en el que militen.

Hay gente en todos los partidos que se lo curran muchísimo, López-Rey es un ejemplo. Me da igual que fueses concejal hace algunos años, sigues siendo un gran concejal y un gran preocupado por tus vecinos, y eso es así, los de Orcasitas; y has dejado una historia para Madrid: menos chabolas y más casas, y eso se te tiene que reconocer.

Hay gente que hace campañas extraordinarias cuando lo tienen todo perdido, como el señor Cueto o el señor Calvo, que han hecho una enorme campaña y creo que es justo reconocérselo.

Hay gente como Marta Higuera que cuando estaba en la Oposición me dijo un buen día: Begoña, yo no miento. Y de ahí en adelante la creí siempre porque

Marta siempre dice la verdad, y si tiene que soportar un enorme coste político y personal para que esta ciudad tenga sus presupuestos, lo hace. Y eso se hace en política se crea o no, se sigue haciendo.

Hay gente como Rita Maestre que puede pasar un embarazo con los pantalones que le dejó de embarazada una servidora. Y eso pasa y no pasa nada y yo no entiendo por qué mantenemos ocultas todas estas situaciones.

Quería hablar de todos.

Mar Espinar es la que me mandó ese mensaje, que es uno de los mensajes más bonitos que recibí en el momento que más lo necesitaba. Mar, espero que tú también te sintieses así cuando tú lo necesitabas. A mí me agrada saber que la Asamblea no vaya a contar con una diputada, va a contar con una concejal del Ayuntamiento de Madrid, que es lo que nunca vas a dejar de ser.

Me agrada pensar que hay gente, como los que tengo delante, mis compañeros de Ciudadanos, que sabiendo que lo tenían muy difícil, sabiendo que había otras opciones mucho más fáciles, sabiendo que había atajos pero que los atajos les suponían perder su honor, perder su credibilidad, perder sus principios tiran para adelante y defienden lo que siempre han defendido, y lo hacen con honor y lo hacen con sensatez y lo hacen con sinceridad y lo hacen con entrega. Por eso no seréis políticos en adelante, pero sí que seréis mis mejores amigos para siempre.

Hay gente maravillosa con la que he compartido este Pleno y me atrevería a decir que son la mayoría de todos ustedes. Pero hablaba de portavoces, señor Ortega, usted no se escapa. Es verdad que en los últimos tiempos no hemos tenido al mejor Ortega, pero desde luego fue el autor del mejor discurso que escuché en los Pactos de la Villa. Se lo reconocí por escrito y yo sé que ese Ortega existe y me gustaría que volviese a este Pleno ahora que va a faltar el centro y va a faltar la moderación porque usted es capaz de aquel discurso y, por tanto, es capaz de hacer ese tipo de políticas. Hágalo, por favor, es el mayor honor que podría conceder a esta persona, a esta política saliente.

Hay gente como Inma que es noble y es íntegra, que cuando negociábamos la coalición de Gobierno y negociábamos la Portavocía y la queríamos, bastó al PP decirme que era Inma para decir: vale. Porque siempre me ha demostrado integridad; o Engracia o tantas y tantas, Paloma, mis compañeros de Gobierno.

Y termino con José Luis, a quien políticamente conocí hace mucho tiempo, pero yo creo que personalmente puedo datar cuándo te conocí: un día en el tanatorio, el día que se fue tu madre, a la que dedicaste ese último partido del Atleti y vi cómo una familia te apoyaba. Y solo espero, José Luis, que ahora mismo tu madre esté asistiendo a este 2023, a esta mayoría absoluta, a este sentar la cabeza, que en algún momento tenía que llegar.

Y de verdad, señores, que les deseo lo mejor, de verdad que les deseo lo mejor y saben que se lo digo así, de forma sincera, porque me conocen.

Y estas vergüenzas que les acabo de sacar, sepa la prensa, sepa todo el mundo que son verdad, que en el fondo sabemos llevarnos bien, convierten esta profesión en algo extraño y esto no es bueno, convierte a esta profesión en el único oficio en el que nos hablamos mejor a la espalda que a la cara. ¿Se dan ustedes cuenta de esto? Somos el único oficio del mundo con la única gente que nos hablamos peor a la cara que a la espalda.

Así que, si pueden ofrecerle algo a este partido que se va, al partido de centro, a esa bancada que estará ausente y sin representación y a esta vicealcaldesa que también deja hoy la política —o el día 17, voy a trabajar hasta el último día— es simplemente hacer eso a la cara.

Hagan eso a la cara, eso que hacen a las espaldas, eso de hablar bien de los compañeros, eso de sorprenderte que alguien del otro partido político te pueda llegar a caer bien. Estamos hablando de política local, estamos hablando de Madrid, estamos hablando de que todos nosotros representamos a los madrileños, hagámoslo, si es lo mejor que podemos hacer por ellos, demos una lección, como se han dado desde este Pleno donde reina mejor ambiente que en otros muchos parlamentos, démosle una lección a España, no dependamos de los extremos, seamos capaces de llegar a acuerdos, seamos capaces de reconocernos méritos, seamos capaces de alabar al prójimo y hagámoslo mucho más a menudo de lo que lo hacemos porque como hagamos nosotros acabará haciendo la sociedad.

Y yo sinceramente creo en una sociedad que sea capaz de darse la mano y que no se esconda en trincheras, sino que se abraza. Sé que esto suena muy cursi, pero es lo que siento de verdad, es lo que siempre he defendido y desde donde esté es lo que seguiré defendiendo.

Muchas gracias, compañeros.

(Aplausos).

El Presidente: Muchas gracias.

Señor Calvo, por el Grupo Mixto.

El Portavoz del Grupo Mixto, **don José Manuel Calvo del Olmo:** Muchas gracias, presidente.

Buenos días a todos y a todas.

No voy a consumir tanto tiempo como Begoña, pero sí quería decir alguna cosa antes de esta despedida y cierre, por lo menos en lo que es un punto y aparte de la actividad municipal en lo que a mi persona se refiere y en representación en este caso del Grupo Mixto también, que hemos estado trabajando aquí durante estos dos últimos años.

En primer lugar, dar la enhorabuena a todos los concejales y concejalas que han salido elegidos y que van a tener el privilegio, la oportunidad de volver a ser concejales del Ayuntamiento de Madrid, cargo, diría, de máxima importancia representar a todos los madrileños en esta Cámara durante los próximos cuatro años, a todos y a todas enhorabuena y felicitarles por el resultado obtenido. Felicitar en particular, evidentemente, al alcalde y al Partido Popular por esa

victoria contundente, inapelable, diría yo, que han obtenido el 28 de mayo, a pesar de nuestra gran campaña, que reconocía Begoña, no hemos podido frenar esa victoria aplastante como decía.

Segundo elemento, agradecer a todas las personas con las que he tenido la oportunidad de compartir estos ocho años, tanto a funcionarios, laborales, trabajadores y trabajadoras del Ayuntamiento de Madrid, de las empresas que dan servicio para la ciudad de Madrid. Por supuesto a los concejales, equipos técnicos, por supuesto al secretario general del Pleno, a Federico, a la interventora, a la actual y a los anteriores, presidente; y, como digo, a todas las personas que hacen posible el funcionamiento de esta Cámara día a día. Ha sido un privilegio, ha sido un enorme aprendizaje de todos ellos y de todas ellas. También agradecer a los concejales y concejalas, con algunos he tenido más trato, con otros menos, pero de todos he aprendido.

Y quiero hacer dos agradecimientos y dos reconocimientos muy particulares de estos ocho años: uno, como no puede ser de otra forma, a la exalcaldesa, a Manuela Carmena, de quien he tenido el privilegio de ser concejal de Desarrollo Urbano Sostenible durante su mandato; y, en segundo lugar, a mi compañero de bancada, Luis Cueto, de quien también he aprendido enormemente tanto en su etapa de coordinador como en esta última de concejal y en particular en estos casi dos años en el Grupo Mixto.

Y la última cuestión de estas palabras, que como digo pretendo que sean breves, es desear suerte a todos y cada uno de los concejales y miembros de esta Corporación que afrontan este mandato 2023-2027. Desear suerte y acierto al Gobierno por supuesto y desear también suerte y acierto a las y los concejalas que estarán, que estaréis en la Oposición.

Como digo, para mí ha sido un privilegio representar a los madrileños estos últimos ocho años en dos, digamos, esferas distintas tanto desde el Gobierno, la posibilidad de tomar decisiones que se trasladan en cambios, en transformaciones que mejoran o no, cada cual lo valorará, pero que desde luego van cambiando, van modificando nuestra ciudad. Y también ha sido un aprendizaje estar cuatro años en la Oposición haciendo seguimiento y control de la labor del Gobierno; desde luego es una experiencia imborrable que me servirá, estoy convencido, para el futuro.

Lo dicho, enhorabuena a los agradecidos. Muchas gracias a todos y a todas y mucha suerte.

(Aplausos).

El Presidente: Muchas gracias.

¿Algún portavoz más quiere intervenir?

(Negación del resto de los portavoces).

Pues levantamos la sesión.

* * * *

Muchas gracias.

(Finaliza la sesión a las diez horas y veintitrés minutos).